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Comienza un año nuevo y pretendo condensar en estas líneas que os dirijo mis mejo-

res deseos y propósitos para este 2018 que ahora da sus primeros pasos. Pensando 

en todo aquello que podría deciros se me han venido a la mente esas expresiones 

populares –pero que tanta sabiduría condensan– que vienen a resumir que sólo la 

salud basta para trabajar por nuestros sueños e ilusiones y para conseguir todo 

aquello que nos propongamos. 

Ciertamente, es así. La salud personal es el principal capital que tiene cada ser 

humano para construir tanto su vida cotidiana como para alcanzar aquellas metas 

que se proponga por difíciles que sean. Por eso, deseo con todas mis fuerzas que 

nunca nos falte la salud. 

Lo mismo digo para nuestra profesión: que nunca nos falte la salud en el seno 

de nuestras oficinas de farmacia. Que cada uno de nosotros, profesionales de la 

farmacia, seamos capaces de asumir que sólo apostando por la salud, por la pre-

vención y la promoción de la misma, por el consejo cualificado, el asesoramiento y 

seguimiento que un profesional sanitario como el farmacéutico puede ofrecer a sus 

pacientes, sólo podremos tener una profesión sólida y lozana a prueba de envites. 

Si una persona es capaz de preservar o mejorar por sí misma su salud siguiendo 

unos correctos hábitos de vida, la buena salud de una profesión sólo se consigue 

con el trabajo común de un colectivo. De nada sirve si sólo son unos cuantos los 

que apuestan por seguir los hábitos profesionales saludables. Por tanto, es tarea de 

todos trabajar al unísono y coordinados, como sucede con nuestro propio cuerpo, 

para así alcanzar esa meta. 

Y si nuestra profesión ha de funcionar como nuestro organismo, no me cabe 

la menor duda que el cerebro que debe coordinar su actividad ha de ser el 

Colegio, ya que es el órgano que aglutina la voluntad y los intereses de todos y 

cada uno de los farmacéuticos, donde queda representada su voz y su criterio 

y desde donde se lucha para que sus demandas, necesidades y propuestas sean 

oídas y tenidas en cuenta por administraciones, otros colectivos y el conjunto 

de la sociedad.

Es por ello que, un año más, os invito a sumaros y ser partícipes activos de la 

actividad de vuestro Colegio, de hacer uso útil de las iniciativas profesionales 

que os propongramos y que, os puedo asegurar, serán muchas hasta el próximo 

diciembre. 

Por todo ello, os deseo un 2018 cargado de buenas noticias para la profesión far-

macéutica y en el que hagáis propio esta prolongación de la farmacia y de la familia 

a la que llamamos Colegio de Farmacéuticos de Huelva.

Francisco Peinado
Presidente

Nuevos Colegiados

 ✚ Ana Aguilar Díaz

 ✚ Francisco Arjonilla Coín

 ✚ Julián Bustamante Benítez

 ✚ Raúl Conde Llamas

 ✚ María del Mar Costales Cabrera

 ✚ José Mª del Castillo Zurita

 ✚ Ángeles Díaz Ráez

 ✚ Nicolás Domínguez Franco

 ✚ Onofre Domínguez Domínguez

 ✚ Juan Jesús Franco González

 ✚ María García Morlesín

 ✚ Mª de las Mercedes Gómez González

 ✚ Davinia María López Pascual

 ✚ Lourdes López Gil

 ✚ María Losada Pulido

 ✚ Beatriz Macías Domínguez

 ✚ Mª Eloisa Martínez Romero

 ✚ Mª Clara Miedes Lorenzo

 ✚ Beatriz Molina Domínguez

 ✚ Natalia Nevado González

 ✚ Ana Peláez Bejarano

 ✚ Macarena Rodríguez Fernández

 ✚ Andrea Romero Azogil

 ✚ Ana Belén Romero Arias

 ✚ Lucía Roncero Díaz

 ✚ Isabel Águeda Roselló Ojeda

 ✚ Zaida Salas Ponce

Que nunca nos falte la salud
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Los recientes actos en honor a nuestra 
Patrona, la Inmaculada Concepción, han 
contado con dos protagonistas de ex-
cepción: Antonio Mingorance Gutiérrez 
y Antonio Pérez Ostos, dos referentes 
para nuestra profesión, con una prolífica 
y brillante carrera en ámbitos como el de 
la distribución farmacéutica, y que por los 
méritos contraídos a lo largo de sus años 
de trayectoria se convirtieron en dignos 
merecedores de la máxima distinción que 
otorga nuestro Colegio, la Carabela La 
Pinta en su categoría de Oro.

Curtidos en la farmacia comunitaria, con un 
amplio bagaje en el ámbito colegial e ins-
titucional (sin ir más lejos, Antonio Mingo-
rance es el presidente del Consejo Andaluz 
de Colegios Oficiales de Farmacéuticos) su 
principal campo de actividad ha estado en 
el ámbito de la distribución farmacéutica. 
Y es, desde ahí, donde han sabido forjar un 
proyecto de trabajo común en beneficio de 
nuestro modelo farmacéutico.

Las brillantes carreras profesionales de 
Mingorance y Pérez Ostos vivieron hace 
poco más de un año el que, posiblemente, 
haya sido uno de sus momentos cumbres 
con el nacimiento de Bidafarma, que se ha 
convertido en uno de los referentes de la 
distribución farmacéutica española gracias 
al proyecto de fusión de Grupo Farmanova 
y Cecofar, liderado por estas dos personas 
de excepción, que ahora ocupan los cargos 
de presidente y vicepresidente de este 
gigante del sector.

Durante el turno de intervenciones para 
agradecer la concesión del galardón de 
nuestra corporación, tuvieron un especial 
eco en nuestro salón de actos las palabras 
del máximo representante de Bidafarma, 
Antonio Mingorance, quien destacó la 
importancia de corporaciones como las 
cooperativas de distribución farmacéuti-
ca y los colegios de farmacéuticos, “que 
priorizan los intereses colectivos frente 
a los personales con el claro propósito de 

aportar lo mejor de sí mismas a la profesión 
farmacéutica así como a los pacientes, epi-
centro y razón de ser de nuestra actividad”.

Quienes también han aportado lo mejor 
de sí mismos a la profesión farmacéutica 
han sido los compañeros que este año 
recibieron las insignias de oro y plata de 
nuestro Colegio por sus 40 y 25 años de 
colegiación, respectivamente. Como es cos-
tumbre, el acto central de nuestras fiestas 
patronales también fue la cita escogida 
para la entrega de estas distinciones. En 
nombre de los colegiados reconocidos 
tomó la palabra Manuel Márquez, quien 
en un entrañable y rotundo discurso reco-
noció todo lo que le debe a la farmacia en 
el plano personal (conoció a su mujer en la 
facultad, tiene dos hijas farmacéuticas…) 
así como en el profesional. En relación a 
este último, afirmó que la profesión far-
macéutica es “una profesión maravillosa, 
que tiene una gran parte de científica y 
otra de humanística” y de la que hemos de 

El Colegio concede a Antonio Mingorance y a Antonio Pérez 
Ostos su máxima distinción, la Carabela La Pinta en su categoría 
de Oro, con motivo de los actos en honor a nuestra Patrona

en portada

El presidente y el vicepresidente de Bidafarma han liderado el nacimiento de las 
referentes de la distribución farmaceútica española

Nuestra vicepresidenta, Fulvia Ronchel, interviene en el acto de la festividad de nuestra Patrona, acompañada por los distinguidos con la 
Carabela La Pinta en su categoría de Oro y los representantes institucionales.
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“sentirnos orgullosos de ejercerla aunque 
para ello haya que superar los recelos e 
incertidumbres que la acechan”, ya que la 
“Farmacia plantea grandes posibilidades 
de futuro que nos llaman a la renovación 
y al compromiso”, aplaudiendo la labor del 
Colegio como “nexo de unión” de toda la 
profesión y como institución encargada de 
“motivar” a los farmacéuticos a implicarse 
en el desarrollo y proyección de la propia 
corporación colegial y de la profesión en sí.

Aunque Márquez hablaba en nombre de 
aquellos que recibían el reconocimiento 
del Colegio por su trayectoria profesional, 

sus palabras también iban especialmente 
dirigidas a los nuevos colegiados, a quienes 
también se les brindó la bienvenida oficial 
a nuestra gran familia profesional. Junto 
a sus palabras, cabe destacar igualmente 
las ofrecidas por nuestra vicepresidenta, 
Fulvia Ronchel, quien invitó a los nuevos 
compañeros a aportar su ilusión y ganas 
para hacer posible juntos “la farmacia que 
todos queremos, y que sólo podemos ha-
cerla realidad si trabajamos unidos desde 
una entidad como nuestro Colegio”.

El salón de actos de nuestra sede colegial 
se quedó pequeño para la celebración de 

este acto institucional, en el que tuvimos 
el honor de contar con la participación de 
la concejala de Participación Ciudadana, 
Deportes y Universidad del Ayuntamiento 
de Huelva, Mª José Pulido, quien destacó 
el papel de la mujer en la profesión; así 
como el delegado territorial de Igualdad, 
Salud y Políticas Sociales en Huelva, 
Rafael López, quien remarcó las buenas 
relaciones que mantiene la Delegación 
con el Colegio, subrayando que dos pro-
fesiones sanitarias como son la médica 
y la farmacéutica vayan siempre de la 
mano y alineadas con el fin común que 
es el paciente. n

en portada

Miembros de nuestra Junta de Gobierno junto a los galardonados, y a los representantes de la Delegación de Salud, CACOF y COF Sevilla.

Antonio Mingorance dirige unas 
palabras a los asistentes al acto.

Manuel Márquez interviene 
en nombre de los colegiados 
homenajeados.

Nuestra vicepresidenta, flanqueada por Antonio 
Mingorance y Antonio Pérez Ostos así como Rafael 
López, delegado provincial de Salud.
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La jornada central de nuestras fiestas 
patronales, en imágenes
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A lo largo de la jornada central de nuestras 
fiestas patronales tuvo lugar la entrega 
de los premios a las personas ganadoras 
de la distintas competiciones organizadas 
por nuestro Colegio con motivo de los días 
grandes de nuestra corporación. En esta 
ocasión, nuestra compañera Inmaculada 
González fue la primera clasificada en 
la competición de Parchís, María José 
Domínguez en Triviados, Ana Bayo en 
Robin, Isabel Gómez en Apalabrados y 
Javiér Albarracín en Golf. Por su parte, 
Cinta Galván se convirtió en la vencedora 
del concurso de recetas con su empanada 
de queso de cabra, la cual reproducimos 
a continuación. n

Entrega de premios a los ganadores de las competiciones 
de las fiestas en honor a nuestra Patrona

Isabel Gómez (Apalabrados)

Ana Bayo (Robin)

Clara Alonso, en nombre de Javier 
Albarracín (Golf)

Inmaculada González (Parchís) María José Domínguez (Triviados)

Receta ganadora de las Fiestas Patronales 2017

INGREDIENTES
• Dos láminas de masa de empanada. 

Para el relleno: 
• Una lata de cabello de ángel (se necesita-

rán unos 400 gramos)
• Un rulo y medio (de los pequeños) de 

queso de cabra 
• 200 gramos de jamón serrano. 

Elaboración:
• Se estira una lámina de empanada y se 

cubre completa con los ingredientes del 
relleno. Luego, se cubre todo con la otra 
lámina de masa, se sellan los lados y se 
pinta por encima con huevo. Se introduce 
durante 30-40 minutos en el horno (hasta 
que la masa quede dorada) a una tempe-
ratura de 180 grados.

Empanada de queso de cabra
Autora: Cinta Galván



enero 2018 :: Ilustre Colegio de Farmacéuticos de Huelva  9 :

en portada

La creación de Bidafarma ha recibido 
varios galardones por su importante 
contribución al tejido productivo 
andaluz. ¿Cómo una entidad empre-
sarial más grande y más fuerte puede 
ayudar a que la farmacia comunitaria 
sea también más fuerte?
Esa es la principal razón de la génesis 
de Bidafarma. Nuestro propósito es co-
laborar y generar sinergias para que la 
farmacia tenga mayor capacidad para 
desarrollar servicios de atención a los 
pacientes. Para ello nuestra labor es 
proporcionar estos servicios de valor 

y que el farmacéutico pueda estar 
centrado en el paciente y en la gestión 
diaria de su farmacia.

Por otro lado, la dimensión actual de la 
cooperativa hace que podamos desa-
rrollar nuevas áreas de innovación en 
servicios sanitarios y con ellos unificar 
el valor de la profesión de manera 
coordinada con otras instituciones 
farmacéuticas. 

Bidafarma es mucho más que dis-
tribución farmacéutica. ¿Qué otras 

vías de actuación se están llevando 
a cabo?
Como siempre decimos en Bidafarma: 
“Somos Cooperativa, somos farmacia” 
por tanto todo lo relacionado con la 
farmacia también nos compete. Las 
relaciones con las administraciones, 
colegios profesionales, industria far-
macéutica, asociaciones de pacientes, 
acciones de responsabilidad social 
corporativa, son áreas en las que es-
tamos trabajando de manera paralela 
y en las que nuestros socios quieren 
estar representados, como un valor 

ENTREVISTA
Antonio Mingorance Gutiérrez y Antonio Pérez Ostos 

Ambos han sido los artífices de la fusión de Grupo Farmanova y Cecofar que ha dado lugar a 
Bidafarma, un aliado solvente para la farmacia comunitaria. Su labor en beneficio de nuestra 
profesión les ha hecho acreedores de nuestra máxima distinción, La Carabela La Pinta en su 
categoría de Oro.

“Huelva, tierra de descubridores, es también tierra de 
innovación farmacéutica”

Antonio Mingorance y Antonio Pérez Ostos, presidente y vicepresidente de Bidafarma.
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que aporta la institución farmacéutica 
a la sociedad.

Actuaciones coordinadas con el siste-
ma nacional de salud, como campañas 
sanitarias, información a los consumi-
dores, alertas sanitarias con trazabi-
lidad de los medicamentos y retirada 
en caso de indicación administrativa. 
Controles de los medicamentos desde 
los laboratorios a las farmacias, son 
también acciones que coordina la dis-
tribución farmacéutica nacional.

Farmanova y Cecofar ya demostra-
ron por separado en el pasado ser un 
referente en iniciativas enfocadas al 
desarrollo de la farmacia comunita-
ria, como fue, por ejemplo, Cartera de 
Servicios. ¿En qué proyectos e inicia-
tivas innovadoras se está trabajando 
actualmente desde Bidafarma?
Las acciones que fueron exitosas en 
las antiguas cooperativas, como no 
puede ser de otra manera se han extra-
polado a Bidafarma. Pero además se 
ha constituido un nuevo departamento 
de investigación, innovación y desa-
rrollo que está aportando nuevos ser-

vicios a la farmacia de manera coor-
dinada con otras disciplinas. Servicios 
como el MAPAfarma®, con medida de 
la tensión arterial durante 24 horas, 
Telederma, un control de distintas 
patologías de la piel, coordinada con 
un servicio de dermatología médica, 
son clara muestra de colaboración 
interdisciplinar. En breve tendremos 
nuevos servicios que están siendo 
cotejados en este momento.

¿Qué papel juegan los Colegios de 
Farmacéuticos para Bidafarma?
La organización colegial es nuestra 
máxima representación profesional, 
por tanto, tienen nuestra colaboración 
en sus acciones. Como hemos expli-
cado anteriormente nuestro Consejo 
Rector está coordinado con los cole-
gios y tenemos unas sinergias entre 
ambos en beneficio de la farmacia y 
por ende de la sociedad.

¿Qué representa Huelva para Bida-
farma?
Huelva es una provincia en la que, 
prácticamente la totalidad de las far-
macias, están integradas en Bidafarma. 

Siempre han apostado por fortalecer el 
binomio farmacia-cooperativa y por eso 
ha sido una provincia clave en nuestro 
desarrollo, y también ha sido clave en 
la integración de nuestras cooperativas.

Además, tienen un Colegio profesional 
de gran proactividad, la relación con 
la cooperativa siempre ha sido muy 
estrecha con múltiples puntos de en-
cuentro y colaboración. Su presidente, 
con el que nos une una gran amistad, 
es referente a nivel nacional, impulsor 
de proyectos, también lo hizo con el 
proyecto de integración y fue de gran 
ayuda durante todo el proceso.

Huelva, tierra de descubridores, es 
también tierra de innovación farma-
céutica. Una provincia con la media de 
edad menor en cuanto a farmacéuticos 
se refiere que aporta frescura e ideas 
a la farmacia, también queremos que 
siga participando con sus ideas en 
Bidafarma. No en vano es una zona de 
expansión estratégica para nosotros, 
no desde el punto de vista del merca-
do, pero sí desde los servicios y apoyo 
a las farmacias. n

en portada
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Un estudio de nuestro Colegio constata que 
más del 15% de los pacientes desconoce 
frente a qué protegen las vacunas que retiran 
en la farmacia
Los resultados de esta investigación fueron presentados en el X Congreso Nacional 
de Atención Farmacéutica, que tuvo lugar en Burgos el pasado mes de octubre

Un estudio liderado por el 
Grupo de Atención Farma-
céutica de nuestro Colegio y 
realizado sobre 267 pacien-
tes que acudían a retirar 
vacunas en las farmacias de 
nuestra provincia, ha cons-
tatado que más del 15% de 
los consultados mostraba 
lagunas de conocimiento en 
cuestiones claves de estos 
tratamientos, tales como la 
posología, la conservación 
o incluso frente a qué pató-
geno protegían. 

En concreto, este estudio 
muestra que el 15,4% de 
los encuestados descono-
cía frente a qué protegía 
la vacuna dispensada en la 
farmacia, mientras que el 15,6% no sabía 
cómo debía conservar la dosis dispensa-
da. Por su parte, el 20% de los partici-
pantes en el estudio desconocía cuál era 
la pauta posológica a seguir, mientras 
que el 18,2% indicó que no tenía previsto 
registrar la administración de esa vacuna 
en una cartilla de vacunación. El estudio 
destacaba, asimismo, que el 45,1% de 
las personas que retiraban una vacuna 
tenían estudios universitarios. 

Del total de vacunas dispensadas (267), 
la gran mayoría (233) estaban dirigidas a 
población infantil (menores de 14 años). 
La vacuna que más veces fue dispensada 
en los casos estudiados (en un 66% de 
las veces) fue Bexsero®, indicada para 
prevenir la meningitis B, siguiéndole de 
lejos Rotateq®, que protege frente a las 
infecciones provocadas por rotavirus 
(7%), Prevenar 13® (6%) y Rotarix® y 

Varivax® (con 4%), entre otras. En el 
93,2% de los casos, las dispensaciones 
se realizaron con información sanitaria 
oral y escrita. Junto a la vacuna se ofre-
cían unas fichas informativas en las que 
se recogían consejos sobre conservación 
y administración de las vacunas, indi-
caciones sobre posibles reacciones ad-
versas tras su administración, así como 
indicaciones básicas sobre la posología 
de las mismas.

Al ser Bexsero® la vacuna más dispensa-
da, se analizó de forma pormenorizada el 
grado de conocimiento sobre la misma. 
Se constató que el 13,1% no sabía frente a 
qué protegía y el 21,3% no tenía constan-
cia de cuál debía ser la pauta posológica. 
El 12,6% de los consultados tampoco 
sabía cómo conservarla y el 10,2% indicó 
que no tenía previsto registrar su admi-
nistración en la cartilla de vacunación, es-

pecialmente recomendada 
en el caso de los menores de 
edad para llegar un correcto 
seguimiento de las vacunas 
administradas a lo largo de 
su infancia y adolescencia. 

Este estudio también ha 
constatado que en el 59,6% 
de los casos en los que se 
había administrado ante-
riormente Bexsero®, se 
habían observado reaccio-
nes adversas transitorias, 
siendo mayoritariamente 
locales, tales como dolor o 
enrojecimiento en el punto 
de inyección, fundamen-
talmente. En el caso de las 
reacciones adversas sisté-
micas, la aparición de fiebre 

fue la reacción más habitual. 

La realización de este estudio ha puesto 
de manifiesto la importancia de la labor 
de consejo e información que ofrece el 
farmacéutico comunitario en el momento 
de la dispensación de los tratamientos 
(en este caso, vacunas), ya que ayuda 
a resolver dudas y conceptos erróneos 
sobre los mismos. En este caso cabe 
destacar, por ejemplo, cómo gracias a la 
intervención del profesional farmacéuti-
co, el 65% de los encuestados decidieron 
registrar la vacunación que iban a llevar a 
cabo, ascendiendo esa cifra al 94% en el 
caso de aquellas personas que retiraron 
Bexsero® de la farmacia.

Los resultados de este estudio fueron 
presentados en el X Congreso Nacional 
de Atención Farmacéutica, que tuvo lugar 
en Burgos el pasado mes de octubre. n
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actualidad colegial

Nuestro Colegio se suma a la Red Andaluza 
de Servicios Sanitarios y Espacios Libres de 
Humo 
En nuestra provincia ya formaban parte de esta red los tres hospitales públicos 
(Juan Ramón Jiménez, Infanta Elena y de Riotinto), así como los dos distritos de 
Atención Primaria (Huelva-Costa y Condado-Campiña) y sus respectivos centros

Nuestro Colegio se ha adherido a la Red 
Andaluza de Servicios Sanitarios y Es-
pacios Libres de Humo (RASSELH), una 
estrategia de la Consejería de Salud que 
nació en 2010, en el marco del Plan Inte-
gral de Tabaquismo de Andalucía (PITA), 
con el objetivo de desarrollar medidas 
activas comunes de los servicios sanita-
rios en el control y prevención de este 
hábito, y reforzar el trabajo que realiza-
ban los centros sanitarios, a través del 
intercambio entre ellos de estrategias de 
prevención y deshabituación tabáquica. 
La adhesión de nuestro Colegio a esta 
red quedó suscrita en un documento 
rubricado por el delegado territorial 
de Igualdad, Salud y Políticas Sociales, 
Rafael López, y nuestra vicepresidenta, 
Fulvia Ronchel.

En la provincia de Huelva, conforman 
esta red los tres hospitales públicos 
(Juan Ramón Jiménez, Infanta Elena y 
de Riotinto), así como los dos distritos 
de Atención Primaria (Huelva-Costa y 

Condado-Campiña) y sus respectivos 
centros. Con la adhesión de nuestro 
Colegio, se abre la puerta a que también 
puedan sumarse a esta iniciativa las 251 
oficinas de farmacia de nuestra provin-
cia, las cuales se encargarán durante los 
próximos años a promover los principios 

de la Global Network for Tobacco Free 
Healthcare Services (ENSH) y de la propia 
RASSELH. En concreto, nuestro Colegio 
y las farmacias que se adhieran a esta 
red se comprometen a cumplir ocho 
estándares, entre los que se cuentan 
aspectos como:

 ✚ La asunción de políticas de ambientes libres de humo.

 ✚ La implementación de servicios de apoyo para dejar de fumar en 
línea con las mejores prácticas internacionales y los estándar na-
cionales.

 ✚ La formación y entrenamiento de su personal a través de un plan 
específico.

 ✚ La identificación de las personas fumadoras, a las cuales se les han de facilitar los cuidados necesarios.

 ✚ La promoción de la salud en los lugares de trabajo, así como la promoción y el control del tabaquismo 
de acuerdo con las estrategias de salud pública.

 ✚ La supervisión y evaluación de los estándares de la ENSH-Global periódicamente, al menos una vez al año.

 ✚ Las oficinas de farmacia interesadas en adherirse a la RASSELH pueden solicitar más información al respecto a nuestra 
vocal Ana Isabel Beas, que coordina la relación de nuestro Colegio con esta Red andaluza. n

Rueda de prensa de la presentación de la adhesión de nuestro Colegio a la RASSELH.
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actualidad colegial

Los Reyes Magos, fieles a su cita con la Farmacia onubense
Como es ya tradición, una representación de los Reyes Magos de Oriente hizo escala en nuestra sede colegial el pasado 
28 de diciembre como antesala a su desfile en cabalgata por las calles de nuestra tierra, así como a su posterior visita a 
los hogares onubenses. El motivo de su visita a nuestra casa no fue otro que recoger las cartas de grandes y pequeños, 
conocer de primera mano cómo se habían portado a lo largo del año, así como compartir un rato distendido en el que no 
faltó una amplia y surtida merienda y la presencia de un animador. n
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La jornada de alimentación y el ciclo de 
dermofarmacia, los dos grandes hitos 
formativos del último trimestre de 2017
La formación se convierte, una ocasión más, en una de las principales apuestas de 
nuestro Colegio

Un curso más, la celebración de activida-
des formativas de interés para nuestros 
colegiados ha sido una de las principales 
apuestas realizadas desde el Colegio. 
En el caso del último trimestre de 2017, 
cabe destacar la celebración de dos citas 
de especial relevancia: la I Jornada de 
Alimentación para la Farmacia Comuni-
taria y las sesiones monográficas para 
mejorar el consejo farmacéutico sobre 
dermofarmacia. 

En el caso de la cita promovida por nuestra 
Vocalía de Alimentación –que tuvo lugar el 
4 de octubre en nuestra sede– congregó 
a un cartel de ponentes de primer nivel 
que generó una elevada expectación entre 
muchos de nuestros colegiados. Abrió el 
turno de intervenciones el vocal Nacional 
de Alimentación, Aquilino García, quien 
abordó la situación actual de la nutrición 
en la Oficina de Farmacia. A continuación, 
le correspondió a Josep A. Tur, catedrá-
tico de Fisiología de la Universidad de 
las Islas Baleares y vocal del Colegio de 
Farmacéuticos insular hablar sobre los 
antioxidantes en la dieta mediterránea. 
La alimentación y complementos alimen-
ticios en el deporte fue el tema expuesto 
por Rosario Pastor, profesora del grado 

de Nutrición en las universidades Isabel 
I y Católica de Ávila, vocal del Colegio de 
Zamora y así como vocal autonómica del 
CONCYL. Cerró el ciclo de intervenciones 
J. Fermín Jaraíz, vocal del Colegio de Cá-
ceres, y quien expuso las últimas noveda-
des en cuanto a necesidades nutricionales 
en edad avanzada. 

En lo que respecta a las sesiones organiza-
das por nuestra Vocalía de Dermofarmacia 
e impartida por integrantes de la Comisión 
adscrita a la misma, la primera sesión tuvo 
lugar el día 28 de noviembre y giró en 
torno a los conceptos básicos de derma-
tología y la atención dermofarmacéutica 

así como sobre conceptos de nuestro 
interés como son las distintas tipologías 
cutáneas (seca, grasa, mixta, senil, infantil, 
masculina…), las características de cada 
una de ellas, así como los consejos que 
podemos ofrecer al respecto desde la 
Oficina de Farmacia. La segunda sesión, 
celebrada el 18 de diciembre, trató sobre 
patologías tan frecuentes como dermati-
tis atópica y acné, estas sesiones fueron 
impartidas por Martina Daza y Macarena 
Bustamante, integrantes de la Comisión 
de Dermofarmcia. La última sesión de 
este ciclo se celebrará en enero de 2018 
y estará impartida por Patricia González.

A lo largo del último trimestre de 2017 
también se han celebrado otras activida-
des de interés formativa, tales como el 
taller sobre actuación dermofarmacéutica 
en la menopausia, (celebrado el 18 de 
octubre), el curso sobre actualizaciones 
y manejo de la herramienta Bot PLUS (7 
de noviembre), el curso sobre claves para 
impulsar la gestión de OTC en la farma-
cia’ (14 de noviembre), o la sesión sobre 
introducción a la tricología, la ciencia 
que estudia el cabello y cuero cabelludo 
(celebrada el 23 de noviembre). Una de 
las últimas sesiones de 2017 (que tuvo 
lugar el día 12 de diciembre) profundizó 

actualidad colegial

La jornada de Alimentación inauguró el nuevo curso formativo.

El curso monográfico de dermofarmacia destaca por la alta participación y aceptación de 
sus asistentes.
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en las novedades y la mejora del consejo 
farmacéutico en el caso de vacunación 
frente al virus del papiloma humano (VPH) 
y frente al rotavirus.

Por último, cabe hacer mención especial 
de las IV Jornadas de Esclerosis Múlti-
ple, celebradas el 14 de diciembre y que 
nuestro Colegio promueve en virtud del 
acuerdo que mantenemos con ADEMO. 
Como es habitual, esta actividad tuvo 
como objetivo exponer los tratamien-
tos actuales de esta enfermedad así 
como los que van a ser aprobados en 
los próximos meses, haciendo hinca-
pié en las preguntas más frecuentes 
de pacientes y familiares nos pueden 
realizar respecto a ellos. Una edición 
más, ejerció de ponente el Dr. Eduardo 
Durán, especialista en Neurología del 

Hospital Infanta Elena, responsable de 
la consulta de Esclerosis Múltiple de 
la provincia de Huelva. Estas jornadas 
sirvieron también de marco ideal para 

demostrar el compromiso que nuestro 
colectivo profesional mantiene con los 
pacientes de su entorno, sus familiares 
y las necesidades de todos ellos. n

El Colegio en la prensa

Viva Huelva
26/10/2017

Correo Farmaceútico
07/11/2017

Huelva Información
24/10/2017

diariofarma
08/11/2017

Huelva Información14/11/2017

El Dr. Eduardo Durán, del Hospital Infanta Elena, impartió un año más la jornada sobre 
Esclerosis Múltiple.

actualidad colegial

en los medios
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